

La Jornada

DIRECTOR GENERAL: CARLOS PAYAN VELVER
MEXICO, DF. AÑO TRES ■ NUMERO 867



nados esos li-
unfo y nunca
asambleas co-
de lo buscado.

CRUZ

genas
su
hambre

la, Estero del
febrero ■ Al
ga de hambre
de esperanza:
es vale madre
qui". Hoy, los
Coordinadora
os Indígenas
de Comuner
(Z), decidieron
espúes de fir-
cuerdos a los
ausa de unos
encuentran en
a de salud por
dica y medios

a tardaron los
ladarse desde
escador, muni-
sta esta pobla-
s de Coatzaco-
ron la solidari-
os comuneros
cuentro de co-
as efectuado

errotados, he-
encia la miseria,
municación de
es. Si en 40
audiencia con
epública y los
dalgo, Micho-
aca, vamos a
hambre refor-
la ciudad de
duele que va-
nuestra digni-
mas que tene-
y nuestras vi-
nuelguistas de

z, coordinador
e también, in-
eve días de la
no recibieron
ni comunica-
es federales ni
que ver con la
blemas de los

FMLN
; 20
uertos

de dos
aves,
ción,
edue

nada
ROS
STEPHEN KING
LA NIEBLA

Evitan panistas el pago de peaje en la frontera de Ciudad Juárez

Elliot Abrams: un "macartista" en apuros

Mario Szychman, corresponsal, Washington, DC, 14 de febrero ■ El subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Elliot Abrams, ha perdido en los últimos días a uno de sus principales asesores, Francis McNeil, quien lo acusó de ser un "macartista". Abrams también ha sido indirectamente refutado por dos altos jefes militares en sus pronósticos optimistas sobre los contras.

A principios de febrero, Francis McNeil, uno de los más respetados expertos en América Latina del Departamento de Estado, presentó su renuncia como subdirector de Inteligencia, acusando a Abrams de haberlo hecho víctima de "un ejercicio en macartismo".

El escritor Sergio Pitol fue premiado en Polonia

PLAZA DOMINICAL

■ ¿Fin de la huelga?
■ Muchos 10 de febrero

■ Miguel Angel Granados Chapa ■ "Muchos días de estos", solemos decir para felicitar por un acontecimiento que causa júbilo. Muchos 10 de febrero hemos de desear a la Universidad Nacional, por la muestra de madurez que ese día dio al país entero, semejante a la que habían protagonizado el día anterior los cientos de miles de concurrentes al segundo mitin del Consejo Estudiantil Universitario (CEU). Al hacer suyas las propuestas de un rector cuya posición es digna de aplauso y apoyo, el Consejo Universitario actuó con prestancia política.

HOY

La Jornada Semanal

El humanismo hermético de Thomas Mann

Marguerite Yourcenar

La obra de Thomas Mann es un mundo hermético, un mundo que se cierra sobre sí mismo, un mundo que se resquebraja en pedruzcos que se reordenan en un mosaico que no tiene salida hacia el exterior. Su humanismo es un humanismo que se encierra en sí mismo, que se resquebraja en pedruzcos que se reordenan en un mosaico que no tiene salida hacia el exterior.



Córdova, Leal y Martínez: La salud o el huevo de la serpiente. Adolfo Gilly: El reformismo liberal tardío de Alfonso

NO HABRA CONTROL CAMBIARIO EL PAC PRORROGA LA CRISIS

Brasil usará la moratoria como arma frente a sus acreedores

■ El Ministerio de Hacienda diseñó un plan para evitar represalias
■ Las reservas serían trasladadas a bancos seguros: *Folha de S. Paulo*

México no ha negociado bien su deuda: Colegio de Economistas

■ Confiaron deudores en que habría dinero fresco si pagaban
■ México deberá presionar en Estados Unidos: Rosario Green

31 planteles, de 44, por el fin de la huelga



Por acuerdo de asamblea, hasta el momento 31 de las 44 escuelas, facultades y centros de estudio de la UNAM, acordaron votar en favor del levantamiento de la huelga general estudiantil, ya que ésta logró "su objetivo fundamental: la realización del congreso". En este sentido ayer se pronunciaron las facultades de Economía y Filosofía y Letras. Sin embargo, pese a esta tendencia, existen aún varios planteles, entre ellos el CCH Oriente, Prepa 3 y ENEP Zaragoza, que votaron por continuar la suspensión de actividades. ■ Foto: Jesús Carlos

España: terminará el lunes el paro estudiantil

Respaldo de la URSS al Tratado de Tlatelolco

200 pesos

CLASE POLITICA

Pablo Hiriart ■ En el último número de la revista *La Nación*, órgano oficial del PAN, aparece un amplio artículo, sin firma —lo que es de suponer posición partidista y no de colaborador—, sobre los acontecimientos en la UNAM.

El PAN publica los currícula de los dirigentes ceuistas Carlos Imaz, Imanol Ordorika, Guadalupe Carrasco y José Antonio Santos. No dice que se los *fusiló* de algún periódico y agrega algunas consideraciones sobre los antecedentes académicos de los mencionados: ¿hubo filtración de información confidencial de la Universidad a un partido político?

El artículo del PAN sobre el CEU y la cuestión universitaria, a cuatro planas, recrimina en el título a las autoridades de la UNAM: "Inexplicable condescendencia de Rectoría con fósiles y aviadores".

Dice: "Los cuatro vociferantes líderes del dizque Consejo Estudiantil Universitario, no son precisamente garantía de honestidad, y en cuanto a representatividad, sí la tienen... pero de lo peor de la Universidad, y que precisamente tiende a superar la reforma y por eso la viene combatiendo gente que perdería con su vigencia sus privilegios deshonestos".

Luego da a conocer los currícula de los dirigentes, y agrega: "A tales 'representantes del estudiantado' concedió personalidad Rectoría de la UNAM, tal vez no por ellos, sino por quienes se hayan detrás...".

Sigue: "Ahora ex alumnos y sobre todo la mayoría de los estudiantes se hicieron presentes, rechazando la huelga programada por los agitadores para el 29 de enero, los estudiantes se organizaron y, como Voz Universitaria reclamaron un sitio en los diálogos. También inexplicablemente la Rectoría no respondió a esta legítima demanda".

Fue este movimiento nuevo (Voz) en el conflicto universitario el que pudo haber dado otro sesgo al problema; con el vacío de la Rectoría, que al parecer sólo tenía ojos, oídos y paciencia para el llamado CEU, los universitarios realizaron una enorme concentración en la explanada de CU la mañana del miércoles 21 y el CEU hizo la suya en la Plaza de la Constitución. La diferencia fue que en CU eran estudiantes y en el Zócalo estaban los grupos que apoyan la huelga en la Universidad".

Para finalizar, el PAN señala cinco puntos con "lo que debió hacerse". Y el último de ellos, a la letra, dice: "Hacer públicos los nombres y ocupaciones de los que estuvieron detrás del CEU (nada más la pura manifestación en el Zócalo costó muchos millones de pesos)".

Ahí está una parte de lo que piensa el Partido Acción Nacional sobre el Consejo Estudiantil Universitario.

Minutario

El PSUM utilizó ayer "por única vez" sus siglas para convocar a organizaciones políticas, sociales, ecológicas y civiles a hacer un frente por defensa del medio ambiente, en virtud del fracaso de "las cien medidas" del gobierno.

Por otra parte, dijo que para resolver todos los problemas urbanos es necesaria la democratización. Insistió en que el Distrito Federal sea el estado 32 de la República, que se cree un consejo de planificación con cabal representación popular y un periodo de discusiones amplio, universal, sobre la capital.

VIENE DE LA

Lejos de incurrir en el ridículo, como auguró un consejero conservador, al volver atrás —y, al mismo tiempo, empujar hacia adelante— el Consejo colocó los cimientos para una nueva fase en la edificación de la democracia universitaria.

El CEU organizó el lunes 9 su segunda marcha. De nuevo, como en la primera, emparentó su acción con símbolos del movimiento estudiantil histórico: del Casco de Santo Tomás arrancó la marcha del 10 de junio 1971, interrumpida y asaltada por los *halcones*, y de allí partió asimismo la caminata ceuista del 21 de enero. En el Tlatelolco de la matanza del 2 de octubre de 1968 se inició la marcha de esta semana, en la víspera de la reunión del Consejo Universitario. El destino de los dos desfiles y concentraciones en el Zócalo difirió totalmente del que les fue deparado a aquéllas. El Estado optó por la permisividad en vez de por la fuerza y nada grave ocurrió, salvo las normales interrupciones del tránsito que se producen de todas maneras con una frecuencia que no es denunciada por quienes satanizan a los estudiantes hasta por eso, que en el fondo es una nimiedad. En la primera marcha, cientos de muchachos realizaron *plintas*, instrumento usual de propaganda que afea la ciudad y pone en riesgo la fachada de algunos edificios importantes. Antes de la segunda caminata, los dirigentes del CEU se percataron de la impopularidad de esa acción y del peligro de que se la instrumentara para comenzar la persecución penal. Por lo tanto, resolvieron pedir a los participantes una abstención general de esa práctica pictórica, que fue acatada de modo imprevisionadamente universal.

(Con la permisividad de las autoridades capitalinas contrasta el manejo informativo de la televisión pública acerca de las marchas. Nada es nuevo bajo el sol, sin embargo: de manera francamente obtusa, la televisión estatal se empeña en distanciarse de la sociedad, manipulando las noticias y ofreciendo una programación deleznable. Esta semana, sin embargo, sin duda por un error que deseamos no sea prontamente enmendado, se coló entre las emisiones nocturnas un nuevo, estimulante, estupendo programa, que será mejor cuando se acoplen los ritmos de los participantes, el escritor Germán Dehesa y la novelista Angeles Mastretta. Hace años, la autora de *Arráncame la vida* actuó ante las cámaras como interlocutora de Juan José Arreola y de Renato Leduc. Ahora ha vuelto a las andadas, en un marco que le permite mostrarse más a sí misma y no como inteligente ornato de la charla de un personaje. Luego del merecido y formidable éxito de su novela, Angeles Mastretta ya no es la misma, aunque haya asumido su celebridad sin perder un ápice de la frescura que es tan apreciable en su escritura y su conversación. Es deseable que tenga, *La almohada*, una vida duradera e imitada).

PLAZA DOMINICAL

LO QUE SIGUE ■ Helguera



De igual manera que los signos ominosos alrededor de las marchas estudiantiles se frustraron, no cumplió la sesión del 10 de febrero los vaticinios pesimistas. El rector la inició con un discurso lleno de valor político, en la doble acepción de valioso y valiente. En los días precedentes, aun en la consulta que varias comisiones del Consejo realizaron en el Palacio de Minería, se espació la convicción de que el Congreso general universitario, con carácter resolutivo, era la mejor solución para esta fase de la crisis universitaria. Se trataba, naturalmente, de la propuesta del CEU y de los profesores que integraron el Consejo Académico Universitario (CAU).

Carpizo no vaciló en hacer suya esa iniciativa y en pedir al Consejo que procediera en igual sentido. Al actuar de ese modo, era congruente con su comportamiento a lo largo de este proceso: tan pronto como apareció el CEU en la escena, lo convirtió en su interlocutor, en una patente demostración de flexibilidad y apertura. No dudó en acceder a las peticiones del CEU acerca de las modalidades del diálogo —y por supuesto al diálogo mismo—. Se negó a satanizar a los dirigentes y participantes en la huelga: en un documento oficial los llamó, en cambio, "universitarios preocupados por su casa de estudios". Y al advertir que la del Congreso era una petición crecientemente compartida, enfrentó el desprecio de los conservadores (y acaso debió vencer su propio temperamento) y corrigió, e invitó al Consejo a corregir decisiones que fueron fuertemente impugnadas. Aunque pueda decirse que una inteligencia elemental debió conducir desde el principio a no insistir en medidas que los destinatarios (al menos un gran número de ellos) no admitían, la corrección del rumbo adquiere valor excepcional en un medio

donde el autoritarismo es tan natural que suscita expresiones como "el que manda, manda, y si se equivoca vuelve a mandar".

Carpizo logró la aprobación de los siguientes acuerdos: la realización de un Congreso Universitario "dentro de los marcos del orden jurídico vigente en esta casa de estudios", es decir que el Congreso no puede acordar nada diverso de lo estatuido, por ejemplo, en la Ley Orgánica (a menos que concluyera en presentar propuestas para su enmienda por el Congreso de la Unión); la caracterización de ese Congreso como resolutivo, pues el Consejo Universitario (que dentro del orden jurídico vigente es el encargado de legislar en la UNAM) hará suyas —asumirá— sus decisiones; y la creación de una comisión organizadora, integrada sólo parcialmente por miembros del Consejo. Esto es, se aceptaron todas las iniciativas del CEU, pues también quedaron en suspenso las reformas a los reglamentos de inscripciones, exámenes y pagos que fueron inicialmente objetadas por el agrupamiento estudiantil.

La integración de la comisión organizadora es un buen ejemplo de imaginación política y ánimo democrático. Se compondrá de 84 miembros: 16 estudiantes, 16 académicos, 16 miembros del Consejo, ocho representantes de los administrativos y ocho de la Rectoría. La única objeción posible a este mecanismo sería la eventual sobrerrepresentación de las autoridades, pero los ocho personeros de Rectoría no hacen más que dar cuenta del peso político real que tiene la administración universitaria, y el hecho de que la ley defina al rector como "el jefe nato de la Universidad"; y las 16 bancas para consejeros se justifican por el plural método adoptado para integrar esa delegación: ocho de los representantes se han mostrado cer-

canos a las posiciones anteriores del rector, y los otros ocho objetaron en el propio Consejo las reformas en su oportunidad, en septiembre anterior, y luego fueron tan cercanos al CEU que uno de ellos, Antonio Santos, consejero estudiantil por Filosofía y Letras, es uno de los principales líderes del movimiento. No puede negarse, pues, el talento democrático que presidió en el Consejo la integración de esa parte de la comisión organizadora. Es mismo hecho impide ver con escepticismo el que dicha representación del Consejo sea la encargada de establecer los mecanismos para elegir a los representantes de estudiantes y académicos, pues el equilibrio buscado y conseguido evitará el abuso de alguna parcialidad.

Hoy se define el curso de la huelga. Las asambleas por escuela están tomando posiciones, y la general del CEU expresará su última palabra en las próximas horas. Nadie más calificado que los ocho consejeros cercanos al CEU que integran la comisión organizadora para evaluar los acuerdos del 10 de febrero y por consiguiente para sugerir, con plena autoridad, el levantamiento de la huelga. Salvador Díaz Cuevas, consejero profesor por el bachillerato del CCH; José García López, consejero alumno de Trabajo Social; José Luis Gutiérrez Calzadilla, consejero por los trabajadores administrativos; Alfredo López Austin, consejero profesor por Filosofía y Letras; Jorge Martínez Stack, consejero profesor por Psicología; Alberto Monroy, consejero alumno por Economía; Antonio Santos, consejero alumno por Filosofía, y Héctor Tamayo, consejero profesor por Economía, consideran que "los acuerdos del Consejo Universitario del 10 de febrero constituyen un logro del movimiento estudiantil, abren una nueva etapa para el desarrollo del movimiento y sientan las bases para la realización de un Congreso ampliamente representativo, que permita la transformación profunda que requiere nuestra Universidad. Es preciso renovar nuestros métodos de lucha. Los acuerdos del Consejo Universitario no garantizan por sí mismos el avance del movimiento democrático. Sólo mediante el fortalecimiento de la organización de los estudiantes y de los trabajadores académicos y administrativos, hoy expresada en el CEU, en el CAU y en el STUNAM, así como en numerosos colegios y academias, podremos garantizar nuestro avance. El movimiento democrático y progresista de la UNAM debe entrar en esta nueva etapa unido y fortalecido".

Y si bien el comunicado que concluye con el párrafo anterior (apareció ayer en la página 26 de *La Jornada*) se inicia con la admisión de que "la responsabilidad del levantamiento o no de la huelga corresponde enteramente al CEU" y se declaran "respetuosos de sus decisiones", no es ilegítimo interpretar su análisis como una invitación a que la huelga termine ahora. Pioneros en el cuestionamiento a las medidas impugnadas, su voz debe ser oída.

UNA DESI



Universi... el movim... realizó las... máxima... últimas h...

Muestr... procedim... informac... las bases... por el Co... sitario con... soslayable... nuar la su...

Tal eje... estudiante... natural, e... tivistas p... el conflic... huelga, s... acuerdos... para satis... de las pet... ladas por... franjas in... tad univ... ciedad.

Conclui... gonistas c... democrati... versitarios... tienen an... transform... cional y c... que empe... conjunta... amplios se...

La tran... sidad impi... ciones con... ciedad. C... mocratiza... ambas re... transform...

La revis... más signi... dad, con... tiene en su... que de alg... de las lec... arroja:...

mostraron... luchar fir... cree, unas... den que e... rablement... tor consid... sin menos... institución... bierno q...

comproba... tos son po... la provoca... que implic... orden cons...

Reforzai... tarea exclu... Es condici... sarrollo de... hoy enriqui... recienteme... universitar... conductas... dades de l... federal.

De persi... dote la con... impulsar l... versidad y... convertirse... La recien... taria conta... stor polític... ver, acas... democrátic... todos sus j...